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энергетика. нефть и газ

экспертное мнение
Основная задача принятого в 
прошлом году ФЗ №261 «Об 
энергосбережении и повы-
шении энергоэффективности» 
заключается в построении в 
стране энергоэффективной 
экономики, за счет более 
эффективного использования 
энергоресурсов. Такую же 
цель преследовала и первая 
редакция данного закона, при-
нятая еще в 1996 году. Однако 
в отличие от нового ФЗ, в 
предыдущей версии не были 
прописаны ни экономические, 
ни правовые обязательства 
государства, органов власти, 
населения.

Всерьез об изменении 
старой версии закона об энер-
гоэффективности задумались 
только в 2007 году. Спустя 
год при участии Минэнерго 
была подготовлена первая 
редакция нового закона, а 
еще через два — финальная 
версия, принятая Госдумой и 
подписанная президентом РФ. 
Закон 2009 года вносит много 
улучшений в работу энерго- 
сберегающей отрасли. Вместе 
с тем механизмов его работы 
(подзаконных актов) пока 
нет. Возможно, они появятся 
в 2010 году. Кроме того, в за-
коне все еще много спорных 
моментов, которые также еще 
предстоит прояснить. 

По сравнению с предыду-
щей редакцией 1996 года 
закон образца 2009-го подни-
мает вопросы энергосбереже-
ния на новую высоту. В законе 
речь идет уже не только о про-
ведении энергоаудита на от-
дельных предприятиях, но о 
создании структуры, системы 
энергоменеджмента, которая 
будет побуждать собствен-
ника экономить энергию и 
повышать энергоэффектив-
ность. Кроме этого, ФЗ №261 
вовлекает новых участников 
в энергетическую политику 
государства. Десять лет до 
принятия закона в России 
процедура энергоаудита  
была обязательной для не-
большой группы компаний, 
которые потребляли более  
6 тыс. тонн условного топлива 
в год. Теперь к ним присоеди-

нится целый ряд организаций 
и систем: муниципалитеты, 
субъекты Федерации, комму-
нальные службы городов с 
большими объемами энерго-
потребления на освещение и 
отопление. 

Впрочем, несмотря на ви-
димые улучшения, документ 
все же нуждается в определен-
ных доработках. К примеру, 
в законе хорошо прописа-
ны различные санкции и 
требования, но в то же время 
мало говорится о льготах. Им 
посвящена отдельная глава 
(№8) под названием «Государ-
ственная поддержка в области 
энергосбережения», в которой 
речь идет о господдержке 
инвестиционной деятель-
ности, направленной на 
энергосбережение, снижение 
налогового бремени для тех, 
кто занимается вопросами 
энергосбережения, выплату 
субсидий субъектам, которые 
занимаются разработкой и 
внедрением программы энер-
госбережения. Также глава 
устанавливает социальные 
льготы на энергопотребление. 
Вместе с тем проблема льгот 
рассматривается в законе до-
вольно поверхностно. По всей 
вероятности, конкретика по 
ним появится уже в подза-
конных актах, которые, будем 
надеяться, будут приняты в 
ближайшее время.  

Само отсутствие подза-
конных актов указывает на 
парадоксальность сложив-
шейся ситуации: сегодня у 
нас есть закон, а механизмы 
его работы отсутствуют. В 
свою очередь, принятие под-
законных актов, в которых 
были бы учтены и устранены 
многие недостатки закона, 
позволило бы повысить его 
эффективность.  

Все еще много вопросов
Первое, что хотелось бы 
отметить, говоря о недостат-
ках, — это непродуманность 
решений ряда вопросов, свя-
занных с работой жилищно-
коммунального сектора 
(ЖКХ). В целом сектору ЖКХ 
в законе уделено достаточно 
много внимания. Появи-
лись, к примеру, требования 

к повышению энергоэффек-
тивности зданий и жилых 
домов (причем уже на этапе 
их строительства). Вместе 
с тем нет понимания того, 
за чей счет планируется это 
сделать. 

Помимо этого, существует 
и еще пара спорных момен-
тов. Так, в статье 7–12 нового 
закона говорится, что «лицо, 
ответственное за содержание 
многоквартирного дома регу-
лярно (и не реже одного раза в 
год) должно разработать и до-
вести до сведения собственни-
ков мероприятия по энергос-
бережению». Сразу возникает 
вопрос: что это за «лицо»? 
Может ли не специалист со-
ставить ежегодную программу 
энергосбережения? А в случае 
привлечения к этой работе 
профессиональных энерго- 
аудиторов кто будет оплачи-
вать их услуги? К сожалению, 
все эти вопросы по-прежнему 
остаются открытыми.

Наконец, в статье также 
прописаны требования по 
оснащению зданий различны-
ми приборами учета. Что, на 
наш взгляд, может породить 
еще одну категорию проблем. 
Дело в том, что сегодня при-
боров учета тепловой энергии 
российского производства 
мало, и в большинстве своем 
они несовершенны. Поэтому 
с их установкой будут воз-
никать бесконечные споры 
между поставщиком энерго-
ресурсов и жителями дома. 
Потому что у поставщика при-
бор будет показывать одно, 
а у жителей дома — совсем 
другое.  

Промышленная 
неэффективность
Основной недостаток закона 
в части решения вопросов, 
связанных с промышленно-
стью, заключается в отсут-
ствии конкретики. Почему ее 
нет — не ясно. Ведь совершен-
но очевидно, что основной 
потенциал в области энергос-
бережения и энергоэффек-
тивности сегодня заложен 
не в энергосберегающих 
лампочках, и даже не в снаб-
жении домов тепловой энер-
гией, а в устаревших неэнер-
гоэффективных технологиях 
крупных промышленных 
предприятий. 

Так, по предприятиям не-
фтеперерабатывающей отрас-
ли, к примеру, потребление 
энергоресурсов в стоимости 
конечного продукта состав-
ляет более 20%. На пред-
приятиях нефтехимии этот 
показатель превышает 40%. 
Встречались и такие пред-
приятия, где энергоресурсы 
составляли порядка 80% от 
стоимости продукции. Один 
из таких примеров — упа-
дочный хлебозавод, рабо-
тающий в одну смену вместо 
трех, который вынужден 
круглые сутки поддерживать 
угольную печь в рабочем 
состоянии. Поэтому одним из 
приоритетных направлений 
в части повышения энергос-
бережения в стране должна 
стать разработка и строитель-
ство новых эффективных 
предприятий, а также энер-
гогенерирующих объектов с 
высоким КПД.  

(Окончание на стр. 16)

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Юрий Добровольский,
вице-президент 
НП «Союз Энерго Аудит»
Оценить усилия органов государственной 
власти по повышению энергосбережения 
можно только с положительной стороны. 
Потребление энергии в некоторых отрас-
лях нашей промышленности превышает 
зарубежные аналоги в пять раз. Энерго- 
аудит в этом процессе играет ключевую 
роль в связи тем, что только на основе 
проведенного энергетического обсле-
дования можно достичь результатов по 
повышению энергетической эффектив-

ности. Обязательное энергетическое 
обследование теперь должны пройти 
все организации с государственным 
участием, организации, осуществляющие 
регулируемые виды деятельности, пред-
приятия, осуществляющие производство, 
транспортировку и переработку энергии 
и топливных ресурсов, а также компании, 
совокупные затраты которых на потребле-
ние энергетических ресурсов превышают 
10 млн рублей в год. Также обязательный 
энергоаудит пройдут организации, у кото-
рых мероприятия по энергосбережению 
финансируются из федерального бюджета.

Хорошо, да мало

Проводники ума
перспектива

(Окончание. Начало на стр. 13)
В 2006 году городок с на-
селением 100 тыс. человек 
превратился в лабораторию 
по внедрению новейших энер-
госберегающих технологий — 
панелей солнечных батарей, 
электромобилей, специали-
зированных систем обогрева, 
охлаждения и освещения 
— объединенных в систему 
мониторинга, сообщающую 
домовладельцу в том числе 
данные об углеродном следе 
дома (объеме выбросов СО2). 
Первоначальные инвестиции 
компаний, участвующих в 
проекте, составили $100 млн. 
За эти деньги жители полу-
чили невиданную степень 
контроля над использованием 
энергии в домах и значи- 
тельную экономию электро- 
энергии. 

В апреле 2009 года начали 
реализовывать проект по 
внедрению интеллектуальной 
энергосети в Майами (так на-
зываемая инициатива Energy 
Smart Miami). Стоимость 
программы — $ 200 млн. Это 
пилотный проект — часть 
программы в масштабах всего 
штата Флорида с объемом 
инвестиций в $700 млн. 
Финансирование осущест-
вляется по схеме частно-
государственного партнер-
ства. По данным Департамента 
торговли США, объем инвести-
ций в Smart Grid со стороны 
частных и государственных 
американских фондов уже 
превышает $ 8,2 млрд. 

Реагируя на растущий 
спрос, ряд крупнейших миро-
вых производителей компо-
нентов для технологии Smart 
Grid объединились в консор-
циум Smart Energy Alliance с 
тем, чтобы иметь возможность 
предлагать комплексные реше-
ния в этой области. Членами 
альянса стали GE Energy, 
Capgemini, Cisco Systems, 
Hewlett-Packard, Intel и Oracle. 
В рамках этого объединения 
компания Intel, например, 
отвечает за развитие адапти-
руемых блоков для центров 

обработки данных, сенсорных 
сетей, используя технологию 
беспроводной связи WiMAX, 
и самих сенсорных модулей. 
GE предоставляет проекту 
«интеллектуальные» счетчики, 
позволяющие сократить рас-
ходы за счет дополнительных 
возможностей по управле-
нию энергопотреблением и 
энергосбережением. Альянс 
использует модульную структу-
ру работы и основывается 
на опыте своих участников 
в области IT-коммуникаций 
и энергетических систем. 
Эта организация — яркая 
иллюстрация того, как сильно 
сблизились эти сферы в новом 
поколении систем распределе-
ния энергии.

Батарейки на колесах
Кроме всего прочего, «умные» 
сети — залог более широкого 
распространения электро-
мобилей. При подключении 
к умной сети они могут 
служить мобильными на-
копителями электроэнергии 
возобновляемых источников. 
Так, ветроэлектростанции 
морского базирования, по-
ставляют электроэнергию по 
«природному» расписанию 
вне зависимости от нужд по-
требителей, которые заметно 
ниже в ночное время. При 
подключении электромобилей 
к сети они смогут автоматиче-
ски заряжаться, когда в сеть 
поступает особенно много 
электроэнергии, и отдавать 
накопленную электроэнер-
гию в сеть на пике ее потре-
бления. В результате кривая 
потребления сглаживается, а 
экономическая эффективность 
значительно возрастает. 

Сейчас производители элек-
тромобилей, а также крупней-
шие производители продуктов 
и систем для «интеллектуаль-
ных» сетей, такие как Siemens, 
Intel, GE, Cisco регистрируют 
рост на азиатском рынке 
электромобилей, но не теряют 
надежды и в отношении Рос-
сии. Тем более, что в Европе 
прогнозы оптимистичные: 
только в Германии к 2020 году 
количество электромобилей 

может превысить 4 миллиона. 
Рост спроса производители 
ждут в основном со стороны 
городских конгломератов.

«Умные» в России
В России внедрение техноло-
гий умных сетей курирует 
Федеральная сетевая компа-
ния (ФСК). Ее создали в 2002 
году для сохранения и раз-
вития Единой национальной 
электрической сети (ЕНЭС). В 
прошлом году компания на-
правила на инновационную 
деятельность, в том числе на 
разработку новых технологий, 
580 млн рублей, то есть 0,3% от 
объема годовой инвестицион-
ной программы, или 0,6% от 
выручки. Этого недостаточно 
для того технологического 
прорыва, которого ждут от 
ФСК, особенно если сравнить 
инвестиции с зарубежными 
примерами. Доля подобных 
расходов в энергокомпаниях 
развитых стран составляет 
3–8%. Только на программу по 
развитию Smart Grid в США 
предусмотрено $4,5 млрд. В 
Португалии на подобную про-
грамму выделили €70 млн.

Зачем России «интеллек-
туальные» сети, по мнению 
ключевых игроков энергети-
ческого рынка, рассказал Ми-
хаил Власов, пресс-секретарь 
ОАО «Ленэнерго»: «Целью 
внедрения интеллектуальных 
сетей в России, как и в других 
странах, является повышение 
надежности работы энергоси-
стем и достижение наилучших 
технико-экономических по-
казателей передачи электриче-
ской энергии». 

Эффект от внедрения 
«умных» сетей надеются 
получить по многим на-
правлениям. Прежде всего в 
производственной эксплуата-
ции: увеличение полезного 
отпуска, обеспечение техно-
логического присоединения, 
снижение потерь электри-
ческой энергии. Кроме того, 
технология должна обеспе-
чить надежность электро-
снабжения потребителей 
и качество электрической 
энергии. И, наконец, энергети-

ки ожидают снижения затрат 
на техническую эксплуатацию 
и не забывают про экологию 
— сети призваны уменьшить 
техногенное воздействие на 
окружающую среду.

Повод задуматься
По оценкам ФСК, внедрение 
технологии «интеллектуаль-
ных» сетей уменьшит потери 
в российских электрических 
сетях всех классов напря-
жения на 25%, что позволит 
достигнуть экономии 34–35 
млрд кВт•ч в год.

Тем не менее большинство 
компаний избегают коли-
чественных прогнозов до 
первых результатов внедре-
ния технологии. «Эффект от 
внедрения новых технологий 
оценить сложно, будут реали-
зовываться первые проекты 
— посмотрим», — осторожен 
Игорь Козлов, заместитель 
главного инженера по эксплуа-
тации и ремонту — начальник 
производственно-технической 
службы ОАО «ЛОЭСК». По 
некоторым смелым эксперт-
ным оценкам, развитие сети 
на основе новой технологии 
может сократить потребность 
в новых мощностях на 22 ГВт. 
А объем капвложений в раз-
витие распределительных и 
магистральных сетей в резуль-
тате увеличения пропускной 
способности можно снизить 
почти на $35 млрд.

Не секрет, что сроки экс-
плуатации составляющих 
ЕНЭС давно превысили 
нормативные. По данным 
ФСК, особенно высока степень 
износа в сетях Европейской 
и Северо-Западной зон. По 
некоторым видам оборудова-
ния в отдельных регионах она 
достигает 60%. В среднем же 
по ЕНЭС физический износ 
составляет 50%. Превышение 
порога в 60% уже считается 
опасным для энергосистемы. 
Это понимают и в ФСК. Поэто-
му сейчас компания сосредо-
точила силы на капитальном 
ремонте и восстановление 
оборудования в ключевых 
энергоузлах — в Петербурге, на 
Урале, в Тюмени.

Вторая важная проблема 
современных отечественных 
сетей — потери электроэнер-
гии в сетях. На отдельных 
территориях они достигают 
30%. По данным ФСК, в ЕНЭС 
средние потери составляют 
менее 5%. В целом, включая 
распределительные сети  
0,4 кВ, потери сейчас состав- 
ляют 13–14%. 

Препятствия для 
«умных»
Среди основных препятствий 
на пути внедрения техноло-
гии Smart Grid члены Smart 
Energy Alliance прежде всего 
выделяют сложность самой 
системы. Гибкий подход к нуж-
дам потребителей заставляет 
учитывать индивидуальные 
особенности всех элементов 
сети. При этом внедрение 
осложняет отсутствие единых 
стандартов и нормативов, 
которые еще не сложились. Не 
облегчает процесс и большое 
количество регуляторов и 
процедур, обязательных для 
получения сертификатов и 
разрешений. 

Другая группа препятствий 
носит чисто технический 
характер. Пока еще остаются 
нерешенными такие чисто 
технические проблемы, как 
отсутствие доступных надеж-
ных и эффективных накопите-
лей энергии или безопасность 
и защита частной информа-
ции передаваемой внутри 
сети. По мере повышения 
автоматизации энергосети и 
внедрения новых коммуника-
ционных технологий растет 
и вероятность кибератак на 
сеть. В отношении защиты ин-
фраструктуры и кибербезопас-
ности в целом пока внятной 
нормативной базы не суще-
ствует. Отталкиваясь от опыта 
в других областях, производи-
тели компонентов Smart Grid 
пока наращивают инвестиции 
в новые технологии, способ-
ные отражать кибератаки на 
энергосети. 

Система против сетей
В России к общемировым 
сложностям внедрения 

«умных» сетей накладыва-
ются и свои собственные, по 
сути, системные проблемы, 
которые придется решать 
уже скоро. Ведь учитывая со-
временное состояние сетей в 
России, понятно, что основу 
для новой платформы нужно 
закладывать уже сейчас. 

На самом высоком уровне 
препятствиями для развития 
«интеллектуальных» сетей 
служат, по мнению Марины 
Липецкой, отсутствие в России 
официально объявленной 
цели снижения доли углерод-
ной энергетики. Также не за-
явлены приоритеты развития 
распределенной энергетики 
и технологий новой энерге-
тики. «Есть поддержанные на 
федеральном уровне проекты 
повышения 

”
инновационно-

сти энергетики“, куда входят и 

”
умные“ сети, есть пилотные 

проекты. Но позволят ли они 
принципиально поменять 
энергосистему, управлять 
спросом потребителя, это во-
прос», — отмечает эксперт.

Перспективы внедрения 
«умных» сетей в России Игорь 
Козлов оценивает как колос-
сальные, впрочем, как и про-
блемы, возникающие в связи 
с ее внедрением. «Полный 
переход на эту технологию, 
к сожалению, для России это 
дело будущего, и, возможно, 
очень далекого», — реалисти-
чен в своих прогнозах он. В ка-
честве аргументов и основных 
проблем перехода к новой 
технологии специалист назы-
вает три пункта. Прежде всего, 
плохое состояние распреде-
лительных сетей среднего и 
низкого класса напряжений. 
Именно в них расположится 
большинство источников ин-
формации, влияющих на при-
нятие решение системой, о 
том, какой источник энергии 
задействовать для потребите-
лей, и какое оборудование не-
обходимо ставить на ремонт. 
Второй пункт — отсутствие 
стабильных каналов связи, 
обеспечивающих действие 
системы в сетях среднего и 
низкого напряжения. И, на-
конец, недостатки технологий 

«запаса» электрической энер-
гии в больших количествах. 
«За исключением гидроак-
кумулирующих станций, — 
оговаривается Игорь Козлов. 
— Но их строительство требует 
значительных финансовых 
средств, значительного 
ресурса воды и площадей для 
создания хранилищ воды». 

Кроме того, пока участники 
энергетического сообщества 
не сходятся во мнении отно-
сительно стратегии развития 
«умных» сетей в России. А 
потому распространение сетей 
в России в ближайшее время 
выглядит слишком оптими-
стичным прогнозом. «Предста-
вители энергетических компа-
ний, регулирующих органов, 
эксперты из научной среды 
имеют каждый свое видение 
этой технологии, или модели, 
или механизма. На мой взгляд, 
пока будет не выработан еди-
ный язык обсуждения 

”
умных“ 

сетей, говорить о перспекти-
вах их внедрения в России пре-
ждевременно», — резюмирует 
Марина Липецкая.

«В числе наиболее значи-
мых сложностей внедрения 
передовых технологий не-
обходимо отметить значитель-
ные капитальные вложения, 
отсутствие необходимых 
инвестиций и длительные 
сроки окупаемости проектов», 
— озвучивает позицию своей 
организации Михаил Власов. 

По его словам, учиты-
вая сложности, временные 
горизонты полного перехода 
к «интеллектуальным» сетям 
довольно трудно просматри-
ваются и прогнозируются. «В 
пределах ближайших 10 лет на 
территории России могут быть 
лишь единичные внедрения, 
включая внедрения на уровне 
опытно-промышленной экс-
плуатации», — оценивает он 
краткосрочные перспективы 
технологии.

Мировые производители 
компонентов для «умных» се-
тей считают, что в России про-
цесс внедрения технологии 
скорее всего затянется надолго 
и будет проходить в несколько 
этапов. Сначала повышение 

эффективности коснется суще-
ствующих сетей.

Конечная цель
«Умные» сети в идеале — лишь 
часть «умного» города. «Это 
значит, что не только сами сети 
должны быть 

”
умными“, но и 

те объекты, которые они связы-
вают — 

”
умные“ дома, транс-

порт. Появление таких объек-
тов требует новых стандартов 
строительства, эксплуатации, 
производства бытовых при-
боров, транспортных средств. 
И перечень этих объектов 
открыт, он может пополнять-
ся все новыми элементами, 
вплоть до отдельных персо-
нальных устройств. Таким 
образом, ключевой технологи-
ческой, материальной основой 
таких сетей являются чрезвы-
чайно сложные IT-системы, 
сложность которых намного 
выше тех, что используются 
сейчас. Моделирование этих 
систем — пока не техническая 
задача, а скорее задача фунда-
ментальной науки», — объясня-
ет госпожа Липецкая. 

В конечном счете, внедре-
ние технологии Smart Grid 
повысит энергоэффектив-
ность отрасли. Но потребует от 
государства стимулирования в 
части внедрения новых техно-
логий, поощрения энергетиче-
ской эффективности генери-
рующих компаний и решения 
проблемы энергосбережения.

А что сами игроки? Готовы 
ли компании, обслуживающие 
отрасль энергоснабжения в Рос-
сии, к работе с такими техноло-
гиями? В «Ленэнерго» считают, 
что электросетевые компании, 
обеспечивающие электро-
снабжение потребителей на 
территории России имеют 
необходимый потенциал для 
внедрения передовых и инно-
вационных технологий. «Осно-
ву этого потенциала составляет 
высококвалифицированный 
инженерно-технический 
персонал, — поясняет Михаил 
Власов. «Мы всегда готовы ко 
всему новому и только при-
ветствуем это», — подтверждает 
Игорь Козлов.
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